



Guerra y Covid generan pérdidas a las Afore

Las cifran en 113 mil 890 millones de pesos, equivalentes a 2.19% de los 2.7 billones de pesos que estos organismos manejan en el país

**LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y VÍCTOR GAMBOA**

—nacion@eluniversal.com.mx

El conflicto bélico entre Ucrania y Rusia, así como los efectos de la pandemia provocaron durante el primer trimestre de 2022 minusvalías en las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) estimadas en 113 mil 890 millones de pesos, monto equivalente a 2.19% de los 2.7 billones de pesos que estos organismos manejan.

En un informe recibido por la Comisión Permanente del Congreso de la Unión y que fue enviado por la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), se destaca también como factor el alza en los energéticos.

Se indica que los recursos totales del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) sumaron al cierre del primer trimestre de 2022 recursos totales por 5 billones 189 mil 374 millones de pesos, lo que significó un crecimiento de saldo con respecto a marzo de 2021 de 408 mil 14 millones de pesos, es decir, un aumento de 8.5% nominal anual y 1% en términos reales.

Durante enero, febrero y marzo pasados se registraron minusvalías acumuladas que ascendieron a 113 mil 890 millones de pesos, monto equivalente a 2.19% de los recursos administrados por las Afore.

Dichas minusvalías se originaron por la incertidumbre entre los inversionistas debido a

una mayor percepción de riesgo derivada de diversos acontecimientos que ocasionaron volatilidad en los mercados.

Entre las principales causas están el conflicto armado entre Rusia y Ucrania, que tiene repercusiones en la economía mundial, y los efectos negativos que persisten en la economía de los países ocasionados por el Covid-19.

El costo de la energía, especialmente el gas, así como de varias materias primas, han provocado un shock de oferta negativo que aumenta la inflación y reduce el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) en los países.

Además, están la caída en los mercados bursátiles, el incremento en las primas de riesgo de muchos activos, la disminución de los rendimientos de aquellos activos que sirven de refugio, las salidas de capitales de algunos mercados y la apreciación del dólar frente al euro.

A lo anterior se suma el aumento de la tasa de interés de referencia de la Reserva Federal de Estados Unidos para amortiguar

el rápido aumento de la inflación, la que se ubica en el nivel más alto en ese país desde 1982.

De acuerdo con la Consar, hay 70.8 millones de cuentas, de las cuales 52.5 millones son registradas, 9.5 millones son asignadas y 8.8 millones corresponden a asignadas con recursos depositados en el Banco de México.

En el primer trimestre de este año se liquidaron 5 mil 135.5 millones de pesos de las cuentas individuales, como retiros parcia-

les por desempleo, cifra superior en 36.8 millones de pesos con respecto a lo acumulado hasta marzo de 2021.

Cabe destacar que al cierre de abril, las ganancias de las 10 Afore que operan en México reflejaron el impacto del tope impuesto a las comisiones que cobran a los trabajadores, en un escenario enrarecido también por la volatilidad que prevalece en los mercados.

De acuerdo con datos que dio a conocer hace un mes por la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), de enero a abril pasado las ganancias de las Afore acumularon un total de 695 millones 850 mil pesos, una caída de 84.5% respecto del mismo periodo de 2021 en términos nominales.

De acuerdo con los datos de la Consar, tres Afore registran números negativos. En el caso de Afore Azteca, al cierre de abril pasado su utilidad presentó una pérdida de 43 millones 990 mil pesos. Por su parte, Invercap registró pérdidas por 152 millones de pesos y Afore Principal arrojó una pérdida por 136 millones de pesos. ●

5

MIL

135.5 millones de pesos se liquidaron en el primer trimestre.



1 **43**
 3
 2 **MILLONES**
 2 990 mil pesos en pérdidas
 2 registra Afore Azteca hasta abril.

Minusvalías se originan por la incertidumbre entre los inversionistas, debido a una mayor percepción de riesgo.

EL DATO



La Consar informa que en el país hay 70.8 millones de cuentas, de las cuales 52.5 millones son registradas, 9.5 millones son asignadas y 8.8 millones corresponden a recursos depositados en el Banco de México.